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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Pato Baja se destaca em 
competição de off-road

Estudantes da Universidade Tecnológica Federal do Paraná (UTFPR), campus de Pato Branco, 
se destacaram na 19ª Competição Baja SAE Brasil ‒ Etapa Sul, que foi realizada em Caxias do 
Sul (RS) e reuniu carros de corrida off-road. Além de várias premiações por projetos, ao ser 
submetido a competição, o protótipo de Pato Branco conquistou o primeiro lugar. PÁG. 4
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Embora tenha dedica-
do a vida ao setor empresa-
rial e as causas sociais, Cláu-
dio Petrycoski construiu um 
importante trânsito entre a 
classe política nas esferas 
municipal e estadual. Com 
participação efetiva em enti-
dades como a Federação das 
Indústrias do Paraná (Fiep), 
Instituto Regional do Desen-
volvimento Econômico e So-
cial (Irdes), Agência de De-
senvolvimento Regional do 
Sudoeste do Paraná e Sindi-
metal Sudoeste, o empresá-
rio pato-branquense contri-
buiu com o fortalecimento e 
o progresso do sudoeste do 
Estado. Tudo isso está sen-
do reconhecido e evidencia-
do por inúmeras lideranças 
políticas após a informação 
da morte do empresário. 
Cláudio Petrycoski morreu 
na noite desta quarta-feira 
(23), aos 73 anos, em Salva-
dor, na Bahia.

Em Pato Branco, o pre-
feito, Robson Cantu, decre-
tou luto oficial de três dias e 
que a bandeira do município 
permaneça hasteada a meio 

mastro no paço municipal e 
nas demais repartições pú-
blicas. A decisão é “em sinal 
de profundo pesar e reco-
nhecimento pelos relevan-
tes serviços prestados à co-
munidade pato-branquense, 
como empresário e impor-
tante líder comunitário, 
sendo marcante a sua par-
ticipação na história do mu-
nicípio”, justifica o decreto. 

O Poder Legislativo de 
Pato Branco também emitiu 
uma nota de pesar. Em resu-
mo, a manifestação diz que 
Cláudio foi um entusiasta 
das ações culturais, espor-
tivas e parceiro de diversos 
projetos sociais. “Pato Bran-
co perde nesta data um dos 
pato-branquenses mais ilus-
tres, um cidadão que, ao 
longo dos anos, foi protago-
nista de inúmeras histórias”. 
Da Câmara de Pato Bran-
co o empresário recebeu tí-
tulo de cidadão honorário, 
medalha de honra ao méri-
to pato-branquense e três 
moções de aplauso. Todas 
as honrarias reconhecendo 
sua valorosa contribuição e 
atuação.

Pelas redes sociais, o 
governador do Estado, Car-

los Massa Ratinho Junior, 
lamentou a morte do em-
presário e amigo Cláudio 
Petrycoski. O chefe do Exe-
cutivo Estadual reconhe-
ceu que o maior legado do 
líder da Atlas Eletrodomés-
ticos foi nas ações sociais 
para ajudar no desenvolvi-
mento da sociedade e das 
pessoas. O governador ob-
servou que o empresário foi 
pioneiro no transporte gra-
tuito de funcionários e gran-
de promotor do desenvol-
vimento intelectual de seus 
colaboradores, com cursos 
de ensino básico, médio e 
pós-médio na própria es-
trutura. “Manteve oficinas 
de música, desenho, práti-
cas de tchoukball, aulas de 
esperanto e uma orquestra 
de cordas que realiza apre-
sentações em diversos pon-
tos da região Sudoeste”. Em 
sua publicação, Ratinho Ju-
nior lembrou que o empre-
sário patrocinava a seleção 
brasileira de tchoukball e a 
produção de livros sobre os 
mais diversos temas. “Des-
canse em paz, meu amigo”, 
finalizou.

No mesmo tom, o vice-
-governador do Estado, Dar-
ci Piana, também usou as re-
des sociais para expressar o 
sentimento de pesar pela 
morte do amigo. Piana afir-
mou que Cláudio Petrycoski 
deixa como legado, além da 
potência que é Atlas Eletro-
domésticos, indústria de fo-
gões com sede no Sudoeste 
paranaense, uma vida dedi-

cada ao empreendedorismo, 
associativismo e a inúmeras 
ações sociais. “Aos familia-
res, meus profundos senti-
mentos”. 

A Associação dos Mu-
nicípios do Sudoeste do 
Paraná (Amsop), entida-
de que representa 42 mu-
nicípios da região, também 
manifestou profundo pe-
sar pela morte do empre-
sário. Dirigida aos fami-
liares, amigos e cidadãos 
pato-branquenses, a nota 
reconhece que Cláudio foi 
um visionário. Na mani-
festação a entidade afirma 
que ele teve participação 
de destaque no desenvolvi-
mento do Sudoeste, sendo 
um dos grandes apoiado-
res da Carta do Sudoeste, 
documento elaborado pela 
Amsop a cada quatro anos 
com as principais reivindi-
cações regionais.

Lembrando que Cláu-
dio Petrycoski é Cidadão 
Benemérito do Estado do 
Paraná, os deputados Luiz 
Fernando Guerra, líder da 
bancada do União Brasil, e 
Guto Silva (PP), apresenta-
ram requerimento na ses-
são da quinta-feira (24), da 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Paraná (Alep), fa-
zendo o registro em ata e o 
envio de votos de profundo 
pesar pelo falecimento do 
líder empresarial e comu-
nitário e benfeitor, Cláudio  
Petrycoski. 

No endosso do docu-
mento, Guerra afirma que 

“indubitavelmente, [Cláu-
dio] era uma das personali-
dades mais queridas da re-
gião Sudoeste do Paraná”. 
Guto Silva, que assinou o 
documento em co-autoria, 
registrou que Cláudio Pe-
trycoski foi um homem à 
frente do seu tempo e sem-
pre preocupado com o de-
senvolvimento local e regio-
nal que beneficiam o Estado 
do Paraná como um todo. 
Ambos destacaram ainda as 
paixões, as ações sociais, a 
história de vida e o legado 
do empresário. “Cláudio Pe-
trycoski nos deixa, mas sua 
história e exemplo perdu-
rarão em nossos corações”, 
concluíram os deputados 
no documento de homena-
gem póstuma.

A administração mu-
nicipal de Coronel Vivida, 
através do prefeito Ander-
son Manique Barreto, tam-
bém emitiu nota de pesar. 
Além de evidenciar o tra-
balho à frente da empresa, 
Atlas Eletrodomésticos, e 
de entidades e instituições, 
a nota reconhece que Clau-
dio foi um líder nato que, 
através de seu grupo em-
presarial, sempre investiu 
e se envolveu no desenvol-
vimento do Sudoeste, con-
tribuindo para o desenvol-
vimento da comunidade, 
principalmente nas áreas 
da cultura, esporte, lazer e 
social. “A Administração de 
Coronel Vivida, através de 
seu prefeito, reitera o sen-
timento de extremo pesar 

pelo falecimento de Cláu-
dio Petrycoski e envia since-
ras condolências à família, 
rogando a Deus o conforto 
necessário neste momento”, 
diz o documento. 

Augustinho Zucchi, ex-
-deputado estadual, ex-
-prefeito de Pato Branco e 
atual secretário de Desen-
volvimento Urbano e de 
Obras Públicas do Estado, 
registrou, na noite de quar-
ta-feira (23), que recebeu 
a “triste e dolorosa notícia 
da morte de um dos filhos 
mais nobres de Pato Branco, 
Cláudio Petrycoski”. 

Para Zucchi, o empre-
sário foi um ser humano ex-
traordinário que deixa mui-
to mais que um legado para 
Pato Branco. “Deixa uma 
história escrita com mui-
to amor, respeito, honra e 
dedicação. Características 
que o eternizarão como um 
exemplo e orgulho para to-
dos, que assim como eu, ti-
veram o privilégio de com-
partilhar a vida ao seu lado. 
Como amigos sonhamos 
nossa Pato Branco uma re-
ferência para o Brasil e com 
sua irrestrita atuação, vimos 
esse sonho se transformar 
em realidade”, registou.

Além desses, desde a 
confirmação da morte do em-
presário pato-branquense, 
vários outros políticos e lide-
ranças de entidades e institui-
ções do Sudoeste e do Estado 
manifestaram o sentimento 
de pesar aos familiares, ami-
gos e pato-branquenses. 

GElSon BAMPi/FiEP

Políticos de todo o Estado manifestam 
pesar e reconhecem trajetória de 
Cláudio Petrycoski

Cláudio Petrycoski exerceu a presidência interina da Fiep entre junho e agosto de 2018

o empresário pato-branquense morreu 
na quarta-feira (23), aos 73 anos, 
em Salvador, na Bahia. Choque 
séptico foi a causa da morte
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O governo municipal de 
Vitorino realizou, na terça-
-feira (22), a licitação para 
a pavimentação de ruas no 
bairro Araucária Park. São 
R$ 4,5 milhões no total. 
Deste montante R$ 4 mi-
lhões serão repassados via 
Estado, através da Secreta-
ria do Desenvolvimento Ur-
bano e de Obras Públicas 
(Sedu). O restante, R$ 540 
mil, é investimento de con-
trapartida do próprio mu-
nicípio, através de recursos 
próprios. O próximo passo 
agora é homologar o cer-
tame licitatório e assinar o 
contrato para o início das 
obras. A previsão é que os 
serviços iniciem a partir de 
janeiro de 2023.

O investimento contem-
pla, além do pavimento as-
fáltico, áreas de calçadas, 
acessibilidade e drenagem 
nos trechos que apresenta-
rem necessidade. A ideia é 
reorganização o organogra-
ma de mobilidade do bairro 
Araucária Park. Segundo o 
prefeito, Marciano Vottri, a 
escolha das ruas seguirá um 

ordenamento técnico. “Não 
é uma decisão política admi-
nistrativa”, disse. Ele adianta 
que o investimento garan-
te uma sequência na região 
em que já há pavimentação. 
“Vamos criar uma conecção, 
desde a rodovia SC-157, até 
as estruturas públicas em 
funcionamento dentro do 
bairro – escola, unidade de 
saúde e creche que está em 
construção”. Em breve a ad-
ministração deve apresentar 
em detalhes, e com a pre-
sença do secretário da Sedu, 
o projeto de pavimentação à 
comunidade do bairro

Segundo o prefeito, o 
bairro Araucária Park, em-
bora seja relativamen-
te novo – a parte mais an-
tiga tem em torno de 14 
anos –, apresenta uma taxa 
de crescimento exponen-
cial. O executivo admite que 
o núcleo urbano nasceu de 
uma pressão de crescimen-
to de São Lourenço do Oes-
te (SC). Hoje, conforme ele, a 
taxa médica de crescimento 
é de 20% ao ano. A estima-
tiva é que residam em tor-
no de 3,5 mil pessoas no nú-
cleo urbano. Embora a vida 
social e econômica dessas 

pessoas esteja vinculada ao 
município catarinense, Vot-
tri reforça que são cidadãos 
vitorinenses e, por isso, de-
mandam de serviços pú-
blicos de Vitorino. “Diante 
disso, as obrigações dos ser-
viços são nossas”, explica ci-
tando, por exemplo, coleta 
de lixo, iluminação pública, 
serviço de educação, saúde 
e infraestrutura. 

Diante desse cenário e 
as demandas impostas pela 
comunidade, o prefeito vito-
rinense afirma que a gestão 
busca fazer os investimen-
tos necessários. “Um bair-
ro, quando é novo, possui 
muitas necessidades”. Entre 
elas, relacionada a parte de 
infraestrutura, área de lazer 
e de convivência. 

Prioridade 
Vottri informa que hoje 

a maior demanda do bairro 
é em pavimentação. Ele jus-
tifica lembrando que o bair-
ro foi todo construído com 
pedras irregulares – cal-
çamento. “No passado não 
ocorreu uma fiscalização 
tão efetiva e hoje há muitos 
problemas”, explica dizendo 
que pavimentação asfálti-

ca é uma das prioridades do 
governo. O objetivo é me-
lhorar a condição de trafe-
gabilidade dentro do bairro. 
“O convênio assinado com a 
Sedu é exclusivamente para 
o Araucária Park”, garante. 

Novos 
empreendimentos 

Embora os empreen-
dimentos que compõem a 
atual estrutura do bairro 
Araucária Park tenham sido 
pavimentados com pedras 
irregulares – calçamento, o 
prefeito frisa que há outros 
dois loteamentos, ambos em 
fase de implantação, que 

serão entregues com pavi-
mento asfáltico. “Foi uma 
decisão técnica do nosso go-
verno fazer aprovação so-
mente com pavimentação 
asfáltica”. A decisão exige 
ainda a implantação de ilu-
minação em padrões moder-
nos e sistema de drenagem 
eficiente. Tudo é acompa-
nhado por equipe técnica 
do município e, segundo ele, 
evita problemas futuros. 

Desafios
Questionado sobre o fu-

turo do bairro, Vottri con-
fessa que o maior desafio é 
“fazer a população residen-

te se sentir vitorinense de 
fato e de direito”. Ele justi-
fica que, como o núcleo ur-
bano está descentralizado 
do centro urbano e a vida 
econômica e social das pes-
soas que residem no local 
está vinculada a São Lou-
renço do Oeste, há um fal-
so conceito de separação. 
“O desafio é fazer essa uni-
ficação cultural, ideológica 
e efetiva”. Uma das formas 
para isso, no entendimento 
do Executivo, é através de 
investimento. Nesse sentido 
ele cita o trabalho que a atu-
al administração está fazen-
do: São três projetos de pa-
vimentação, a retomada das 
obras da creche, a constru-
ção de uma quadra sintéti-
ca na praça central e o pro-
jeto de ampliação da escola 
municipal. 

Além disso, com o in-
tuito de aproximar a ges-
tão da comunidade, o mu-
nicípio alugou um barracão 
industrial no bairro aonde 
mantém uma equipe per-
manente com máquinas e 
equipamentos. O objetivo é 
atender as demandas de ma-
nutenção e reparos que hoje 
existem no bairro. 

Araucária Park, em Vitorino, recebe R$ 4,5 
milhões para pavimentação asfáltica

Segundo o Município, taxa de crescimento do Araucária Park é de 
20% ao ano

Marcelo coan/Diário Do SuDoeSte 
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A Equipe Pato Baja da 
Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná (UTFPR), 
campus de Pato Branco, par-
ticiparam da 19ª Competi-
ção Baja SAE Brasil – Etapa 
Sul, realizada de 12 a 14 de 
novembro de 2022 na Uni-
versidade de Caxias do Sul 
(UCS) em Caxias do Sul (RS). 
No total, 20 alunos da equi-
pe, coordenados pelos pro-
fessores Ricardo Bernardi e 
Adelino Caccarini, participa-
ram da competição.

A competição tem como 
proposta avaliar e comparar 
projetos, possibilitando a 
prática do conteúdo passa-
do em sala de aula e prepa-
rando os alunos para o mer-
cado de trabalho.

De acordo com o capi-
tão da equipe Pato Baja, Gil-
mar Derpho, no primeiro dia 
de competição o projeto foi 
avaliado quanto ao cumpri-
mento do Regulamento, va-
lidando a segurança dos 
condutores.

O veículo, construído 
pelos membros da equipe 

passam para as demais ava-
liações da competição se for 
aprovado nesses itens de se-
gurança. Outro item impor-
tante é a avaliação de pro-
jeto realizada por grandes 
profissionais da área, levan-
do em consideração o nível 
técnico e qualidade do pro-
jeto, a apresentação e a ca-
pacidade argumentativa dos 
apresentadores. Nesta cate-
goria, os três melhores pro-
jetos de cada subsistema 
são classificados para uma 
avaliação final. “Nossa equi-
pe foi aprovada em sete des-
ses oito possíveis subsiste-
mas”, comenta.

No primeiro dia, a equi-
pe de Pato Branco alcança-
ram a primeira colocação 
em projeto de powertrain e 
em suspensão e direção; 2º 
lugar em projeto de freios, 
em cálculo estrutural e em 
gestão; e 3º lugar em proje-
to de eletrônica e estrutura 
e em acabamento.

O segundo dia também 
rendeu premiações para os 
alunos, com a avaliação do 
protótipo segundo seu com-
portamento dinâmico, passan-
do por provas de aceleração, 

frenagem, velocidade final, 
tração, manobrabilidade, sus-
pensão e super prime (con-
fronto estilo mata-mata entre 
dois protótipos correndo em 
um circuito fechado). A Pato 
Baja conquistou a 1° coloca-
ção em tração e suspensão e 

2° colocação no super prime, 
conquistando a 1° colocação 
geral nesta categoria.

A competição se es-
tendeu para o terceiro dia, 
quando aconteceu a prova 
de enduro, onde o protóti-
po foi conduzido por qua-

tro horas seguidas, parando 
apenas para abastecer ou 
em caso de dano.

Nesta prova, o veícu-
lo foi exposto aos mais di-
versos obstáculos, com o 
intuito de avaliar a confia-
bilidade e desempenho do 

protótipo em condições ex-
tremas, colocando em pro-
va todo o desenvolvimento 
do veículo. Nesta categoria 
conquistamos a 1° coloca-
ção com 72 voltas comple-
tas no circuito de aproxima-
damente 700 metros.       

                                               
Competição Baja 
SAE Sul

As competições são rea-
lizadas anualmente, em dife-
rentes cidades da região Sul. 
A equipe é composta por es-
tudantes dos cursos de en-
genharia e que representam 
suas instituições de ensino 
na competição. A equipe Pato 
Baja, além de contar com alu-
nos de engenharia civil, me-
cênica, elétrica e de compu-
tação, também conta com 
alunos de administração.

Pato Baja
Fundada em 2012, a 

Pato Baja tem como objetivo 
projetar e construir um pro-
tótipo off road de alto de-
sempenho e performance. 
Os desafios têm enfrentados 
tem como objetivo preparar 
os membros da equipe para 
o mercado de trabalho.

Equipe Pato Baja recebe premiação em competição 
realizada em Caxias do Sul

20 alunos participaram da competição

Divulgação/uTFPR
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AEN
A pavimentação da Es-

trada Municipal Romula-
do Guarez, em Pato Bran-
co, receberá investimento 
de R$ 4,42 milhões, sen-
do R$ 1 milhão por meio 
do programa Estradas da 
Integração, da Secretaria 
de Estado da Agricultura e 
do Abastecimento (Seab), e 
R$ 3,42 milhões do muni-
cípio. Estima-se que aproxi-
madamente 180 agriculto-
res serão beneficiados das 
comunidades São Caetano 
e Barra do Dourado.

O convênio, assinado 
em 2021, prevê a pavimen-
tação asfáltica ao longo de 
5,7 quilômetros. Importan-
te conexão com o centro da 
cidade, essa estrada é utili-
zada pelas comunidades ru-
rais para transportar produ-
tos da agricultura familiar 
que abastecem feiras e su-
permercados. Além de fa-
cilitar essa logística, a obra 
vai garantir deslocamen-
to mais seguro para quem 
utiliza os serviços de saúde, 
transporte escolar e lazer.

A agricultura é funda-
mental para a economia 
de Pato Branco, com des-
taque para a produção de 
grãos, olericultura, fruti-
cultura, bovinocultura lei-
teira e avicultura. De acor-
do com o técnico Valdemir 
de Almeida, do Departa-
mento de Desenvolvimento 
Rural Sustentável (Deagro) 
da Seab no município, os 
agricultores tinham dificul-

dades com o trânsito prin-
cipalmente em dias chu-
vosos, o que prejudicava o 
transporte de insumos ou 
da própria produção. “Era 
um problema sério, e nossa 
região tem chuvas frequen-
tes no verão”, conta.

Após uma breve pausa 
devido ao excesso de chu-
vas na região nos últimos 
meses, as obras seguem na 
fase de terraplanagem para 
adequação, e execução do 
alargamento de uma pon-
te existente no local. O pra-
zo para finalização é até 
2024, mas a conclusão 
pode acontecer antes da 
data limite. “Vai melhorar 
muito a vida do produtor 
rural, assim como das pes-
soas que precisam se des-
locar para o interior, para 
revenda de insumos e as-
sistência técnica”, comple-
ta o técnico.

Exemplo
O agricultor Agostinho 

Madalosso, que se dedica 

com a família à produção 
de hortaliças e frutas orgâ-
nicas em uma área de dois 
hectares, e fornece para 
duas feiras e três super-
mercados, comemora a pa-
vimentação. “A estrada era 
ruim. Mesmo passando má-
quinas, em poucos dias já 
estragava, porque era bem 
movimentada. Para mim, 
que às vezes precisava ir 
duas vezes ao dia para a ci-
dade, era difícil”, explica.

De acordo com o pro-
dutor, nos dias de chuva 
o caminhão que transpor-
ta os produtos precisa ser 
guinchado e muitos pro-
dutos são perdidos. A con-
clusão do asfalto vai redu-
zir significativamente os 
gastos com manutenção, 
além de impulsionar o tu-
rismo rural, com compra-
dores que vão diretamen-
te à propriedade. “No final 
de semana tinha boa venda 
aqui, o problema era a es-
trada. Com o asfalto, o mo-
vimento vai voltar”.

Assessoria
As debutantes projeto Debut So-

cial, estão participando das atividades 
e workshops. Elas já aprenderam sobre 
comunicação, etiqueta e imagem pesso-
al, empreendedorismo, automaquiagem 
e ainda vão aprender sobre inteligência 
emocional, saúde mental e os direitos da 
mulher na sociedade.

“É um projeto que tem como priorida-
de proporcionar para essas meninas opor-
tunidades para o crescimento pessoal, con-
tribuindo na jornada pessoal de cada uma. 
Ainda, a possibilidade delas poder desfrutar 
de uma celebração importante nesta fase da 
vida de uma adolesceste”, explica a secretá-
ria de Assistência Social, Luana Varaschim 
Perin.

São 16 adolescentes participam do pro-
jeto. Ainda, elas passarão por um “dia de 
princesa” e terão um coquetel de debut, que 
será realizado no dia 9 de dezembro, na So-
ciedade Rural de Pato Branco.

O projeto “Debut Social”, é voltado para 
meninas que completam, ou completarão, 
15 anos em 2022, cujas famílias estejam 
inscritas no CadÚnico e que participam de 
atividades desenvolvidas pela Secretaria de 
Assistência Social. 

Instituído pela Lei Municipal número 
5.386/2019, tem como objetivo promover 
palestras e atividades que envolvam saú-
de, educação, inserção no mercado de tra-
balho e comportamento, oportunizando a 
convivência social e a vivência de novas 
experiências.

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br 

Cinco empresas parti-
ciparam do processo de li-
citação para a construção 
da Arena Multiuso de Pato 
Branco. A abertura dos en-
velopes ocorreu na semana 
passada, quando a comis-
são verificou que a empresa 
que ofertou a melhor pro-
posta foi a Salver Constru-
tora e Incorporadora Ltda., 
com o valor global de R$ 
27.277.777,77.

O secretário de Espor-
te e Lazer, Alexandre Zoche, 
informou que já foi aberto 
o prazo de recurso de cin-
co dias úteis, que é de dire-
to das licitantes. Não sendo 

apresentado recurso, após 
este período, o processo se-
gue para homologação. Em 
caso da apresentação de re-
curso, haverá cinco dias de 
contrarrazões, outros cinco 
para análise da comissão e 
se necessário mais cinco de 
decisão pelo ordenador de 
despesas.

Zoche acrescentou que, 
após o contrato assinado, o 
extrato é publicado e então 
poderá ser emitida a ordem 
de serviço da obra. Confor-
me previsto em edital, o pra-
zo para a construção da Are-
na será de 540 dias a contar 
da assinatura da ordem 
de serviço. A área total da 
obra é de 8.226,72 m², ao 
lado do Estádio Os Pionei-

ros. A capacidade de públi-
co da Arena Multiuso será 
de 4.870 pessoas.

Crédito 
suplementar

No início de maio des-
te ano o Legislativo de Pato 
Branco aprovou a abertura 
de crédito suplementar no 
orçamento de 2022, a pe-
dido do Executivo, no va-
lor de R$ 26.465.159,46, 
para a construção da Are-
na Multiuso.

A contrapartida, nada 
mais é do que o valor que o 
Município deve aportar na 
obra, em compensação aos 
R$ 5 milhões já assegura-
dos por parte do Governo 
Federal.

Conhecida a empresa 
vencedora da licitação para 
a construção da Arena

Debutantes do projeto Debut Social 
participam de workshops

No segundo semestre deste ano, o Município autorizou a limpeza do imóvel onde 
será construída a Arena

Arquivo Diário Do SuDoeSte

Pavimentação de estrada 
rural de quase 6 km beneficia 
agricultura familiar

DivulgAção SeAb

180 agricultores das comunidades São Caetano e Barra do 
Dourado serão beneficiados
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A morte do empresário Cláudio Pe-
trycoski provocou inúmeras manifestações 
nas últimas horas. Seu Cláudio faleceu em 
Salvador, na Bahia, na noite da última quar-
ta-feira (23), onde estava internado por des-
confortos que sentiu na região de sua últi-
ma cirurgia cardíaca. O falecimento ocorreu 
às 19h50min e a causa morte informada 
foi choque séptico. A partir daí, a primeira 
ação reconhecida foi o luto oficial no mu-
nicípio de Pato Branco, através do Decreto 
nº 9406/22, por três dias com bandeiras à 
meio mastro. 

O velório do industrial iniciou no final 
da noite de quinta-feira (24) e madrugada 
desta sexta-feira (25) no Clube Pinheiros e 
seu sepultamento está marcado às 17h, no 
Cemitério do bairro Bortot, em Pato Branco. 

Cláudio dirigiu a Atlas Eletrodomésti-
cos com primazia e por isso foi imensamen-
te reconhecido como liderança empresarial. 
Atualmente era vice-presidente do Sistema 
Federação das Indústrias do Estado do Pa-
raná (Fiep) e presidente do Instituto Regio-
nal de Desenvolvimento Econômico e Social 
(Irdes).

Memórias
Cláudio Petrycoski nasceu em 11 de 

julho de 1949, era filho dos pioneiros The-
óphilo e Maria Luisa Petrycoski. Deixa cin-
co filhos, doze netos e uma imensidão de 
apadrinhados.

Ele estudou o primário em Pato Bran-
co e na juventude tentou a sorte na capi-
tal São Paulo, porém era aqui que o suces-
so iria se associar ao seu nome. Durante a 
presidência das empresas herdadas pelo 
pai, seu Cláudio auxiliou de forma práti-
ca, os mais diversos setores e entidades 
de Pato Branco. Seja no esporte ou na cul-
tura, é possível encontrar a contribuição 
do empresário por onde se anda. Os fa-
tos de sua história, justificam as manifes-
tações publicadas.

Homenagens e despedidas a Cláudio Petrycoski 
acontecem em meio a manifestações de pesar

Homenagens
Muitas entidades emitiram seus 
pêsames pela perda. O Poder 
Judiciário do Paraná, através da 
Direção do Fórum da Comarca de 
Pato Branco, disse em nota assinada 
pela Juíza de Direito Franciele Estela 
Albergoni de Souza Vairich, que o 
empresário cumpriu sua missão, e 
neste momento de profunda tristeza, 
solidariza-se com os amigos e 
familiares. “Em face desta inestimável 
perda, foi decretado luto oficial 
nos órgãos do Poder Judiciário, 
integrantes da Comarca”.
A Associação Missão Vida Nova 
– Missão Sos Vida, na pessoa do 
coordenador Geral de Rede, Flavio 
Cesar Brinkmam e em nome de 
todos os voluntários, benfeitores 
e principalmente acolhidos, 
também estendeu seus votos à 
família enlutada. Através de uma 
ideia do empresário, a entidade 
hoje é autossustentável. “Com 
sua partida, queremos ainda mais 
colocar em prática a sua proposta de 
ensinamento que é “não dar o peixe 
pronto‚ mas de nós darmos a vara e 
ensinar como pescar””, parafraseando 
o próprio Cláudio, em uma de suas 
reuniões na entidade, através do 
Irdes. 
A Cacispar enalteceu a capacidade 
empreendedora do industrial e sua 
conduta exemplar como cidadão, e 
desejou que “a sua passagem nesta 
vida seja sempre lembrada e que suas 
virtudes permaneçam presentes em 
nossa comunidade.” O Sindicomércio 
e o Conselho Regional de Engenharia 
e Agronomia do Paraná (Crea-
PR) também externalizaram seus 
sentimentos. O empresário e amigo 
de longa data da família Petrycoski, 
Augustinho Seleski, falou através de 
nota da grande representação de sua 
personalidade e desejou um bom 
descanso ao amigo. “Que Papai do 
Céu dê o descanso eterno a sua alma. 
Fé, força e coragem à família neste 
momento difícil”.
“Uma pessoa simples de coração 
gigante. Suas ações em busca do bem 
e da solidariedade estão eternizadas 
em tantos projetos e causas que 
defendia. Fica para sempre seu legado 
de amor, honestidade e fraternidade. 
Nosso eterno agradecimento”, 
publicou o Remanso da Pedreira em 
suas redes sociais.
“Acreditamos que as pessoas 
especiais nunca partem 
definitivamente e certamente seu 
exemplo ímpar permanecerá conosco 
para sempre”, escreveu o Grupo de 
Apoio a Mama (Gama) e a Casa de 
Apoio no perfil do Facebook.

Fotos: Divulgação Fiep

Cláudio Petrycoski 
quando da entrega 
do título de Cidadania 
Benemérita do Paraná

Nas manifestações de pesar pelo falecimento do industrial, a recordação de seu carisma
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Divulgada 
empresa 
vencedora da 
licitação para 
obras na PRC-280

Imagem: DeR

AEN
O Departamento de Estra-

das de Rodagem do Paraná (DER/
PR) divulgou o vencedor da licita-
ção para obras de conservação da 
PRC-280, entre Palmas e Renas-
cença, na região Sudoeste. Com o 
investimento de R$ 27,5 milhões 
do Governo do Estado, serão re-
formados 116,35 quilômetros 
da rodovia, que ainda inclui 8,35 
quilômetros da PRC-158, em Pato 
Branco.

A empresa Compasa do Bra-
sil Distribuidora de Derivados 
de Petróleo LTDA foi declara-
da vencedora, após apresentar 
a melhor proposta de preço (R$ 
27.513.934,45) e ter documen-
tação habilitada pela comissão de 
julgamento do DER/PR. Antes da 
homologação do resultado e assi-
natura dos contratos, as demais 
concorrentes terão até 28 de no-
vembro para publicação das con-
trarrazões e recursos.

A PRC-280 é considerada um 
dos principais corredores logísti-
cos da região do Sudoeste. Serão 
atendidos seis municípios (Cleve-
lândia, Mariópolis, Palmas, Pato 
Branco, Renascença e Vitorino), 
com benefícios para mais de 170 
mil habitantes, além de todo trá-

fego de longa distância.
Estão previstas a execução 

de remendos profundos e super-
ficiais do pavimento, selagem de 
trinca, melhorias no sistema de 
drenagem, nova sinalização ho-
rizontal, entre outros. O prazo 
dos serviços será de 365 dias, a 
contar após assinatura do con-
trato e emissão da ordem de    
serviço.

As obras fazem parte do Pro-
conserva, programa intermedi-
ário do DER/PR que garante a 
conservação e boas condições de 
segurança das rodovias estadu-
ais. Além da PRC-280, outros lo-
tes estão em processo de licita-
ção para atender 41 municípios 
da região Sudoeste, com aproxi-
madamente 630 mil habitantes 
sendo beneficiados.

Programa de conservação
Enquanto isso, o DER/PR 

está elaborando o próximo pro-
grama de conservação, que terá 
soluções mais modernas, emba-
sadas por uma cuidadosa análise 
das condições do pavimento da 
malha estadual. Será uma nova 
modelagem para este tipo de con-
trato, com indicadores de desem-
penho e resultados mais eficazes 
e duradouros.
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O Colégio Estadual Cí-
vico Militar Nova Visão, 
de Chopinzinho, realizou a 
apresentação de bancas no 
último sábado (19). Na oca-
sião, os alunos de do 9ºA, 
9ºB, 2ºA, 2ºB e 3ºA apre-
sentaram os seus trabalhos 
de pesquisa.

O trabalho partiu da ini-
ciativa de professores do 
componente curricular de 
língua portuguesa e foi acei-
ta pelos estudantes e busca-
ram um tema sob a orienta-
ção de um professor para 
elaborar o texto e trans-
formar as informações em 
uma apresentação do Power 
Point.

No total, 150 alunos 
apresentaram trabalhos, 
com temas entre saúde, sín-
dromes, pandemias, doen-
ças, fauna, flora, futebol, 

copa do mundo, biografias, 
personalidades, economia, 
história política internacio-
nal, música, sociedade, en-
tre outros.

A direção da escola ava-
liou positivamente todos os 
trabalhos e pretendem re-
alizar o projeto novamente 
em 2023. De acordo com a 
diretora e professora Silva-
nia Maria Fiorentin, “Foram 
dois meses de preparação, 
orientação e pesquisa, com 
momento de grande envol-
vimento, dedicação e empe-
nho que precisam se repetir. 
Todos estão de parabéns, 
desde as famílias, alunos, 
professores, funcionários e 
equipe pedagógica”.

Protagonismo
Buscando trabalhos den-

tro dos parâmetros de prota-
gonismo estudantil, conside-
rada uma ferramenta para 
que os alunos tracem sua 

própria trajetória educacio-
nal com autonomia, o pro-
jeto propõe atividades que 
possibilitam para as famílias 
acompanharem os seus filhos 
durante as pesquisas e na 

apresentação da banca, va-
lorizando a aprendizagem e 
servindo como incentivo.

De acordo com a Lei N° 
13.415, referente a reforma 
curricular do Novo Ensino 

Médio, “pretende-se aten-
der às necessidades e as ex-
pectativas dos jovens, for-
talecendo o protagonismo 
juvenil na medida que pos-
sibilita aos estudantes es-

colher o itinerário formati-
vo no qual desejam aprovar 
seus conhecimentos, sendo 
o projeto da escola a apli-
cação prática já prevista na 
Lei”.

Assessoria
Dois pesquisadores da UTFPR apare-

cem na lista dos mais influentes do mundo, 

segundo levantamento da Stanford Univer-
sity (EUA). A seleção reúne os 100 mil cien-
tistas mais influentes, representando 2% 

dos pesquisadores mais relevantes mundial-
mente. Os cientistas são classificados em 22 
campos científicos e 174 subcampos com 
dados da carreira até o final de 2021. No 
Brasil, 884 foram citados, entre os 195.606 
do mundo.

Pela Universidade Tecnológica apare-
cem os pesquisadores: do Departamento 
Acadêmico de Eletrônica (Daeln) do Cam-
pus Curitiba, Heitor Silvério Lopes; e o 
professor visitante do Programa de Pós-
-Graduação em Engenharia Ambiental do 
Campus Apucarana, Robert Dekker.

Ad Scientifc Index 2023
Outro ranking divulgado é o Ad Scienti-

fic Index 2023 com a lista dos 10 mil cien-
tistas mais influentes. Pela UTFPR, 279 pes-
quisadores foram citados.

O campus da UTFPR de Dois Vizinhos 
ganhou evidência na lista dos 10 mil cien-
tistas mais influentes, com o professor visi-
tante Solon Jonas Longui.

Confira a lista dos 15 
primeiros colocados pela 
instituição, sendo 13 efetivos 
e dois professores visitantes:

- Adriano Lima Silva | Curitiba
- Glauco Vieira Miranda | Santa Helena
- Alessandro Francisco 
Martins | Apucarana
- Heitor Silvério Lopes | Curitiba
- Eduardo Borba Neves | Curitiba
- Eduardo Kruger | Curitiba
- Ciro Romelio Rodriguez Añez | Curitiba
- Giovani Benin | Pato Branco
- Sérgio Augusto Oliveira da 
Silva | Cornélio Procópio
- Evandro Bona – Campo Mourão
- Christian Luiz Da Silva I Curitiba
- Elton Guntendorfer I Apucarana
- Marco Jose da Silva | Curitiba
- José Manoel Balthazar | Ponta Grossa
- Solon Jonas Longhi | Dois Vizinhos                                                                                           

Professor da UTFPR de Dois Vizinhos aparece em lista de cientistas 
mais influentes do mundo

Assessoria
Desde 2021 o Trevo da 

Madeireira – acesso Oes-
te ao município de Vitori-
no – no trecho da PRC-158 
já registrou três acidentes 
fatais. Ainda no início des-
te ano, após vários ofícios 
e pedidos perante o Gover-
no do Estado, foram instala-
das na via Linhas de Estímu-
lo de Redução a Velocidade 
(LRV).  

No dia 26 de julho o 
prefeito Marciano Vottri as-

sinou o convênio entre Vi-
torino e o Departamento de 
Estradas e Rodagem do Es-
tado do Paraná (DER-PR) li-
berando o município para 
instalação e manutenção de 
um medidor de velocidade 
no trecho referido.

Nesta quinta-feira (24), 
o município realizou a insta-
lação da LRV. O investimen-
to de R$ 372 mil é oriundo 
de recursos próprios do mu-
nicípio, com validade de 5 
anos, com objetivo de zerar 

os acidentes.
Para o prefeito Marcia-

no Vottri, o medidor de velo-
cidade é resultado de várias 
tratativas com o Estado e o 
DER-PR para implantação 
e assinatura de convênio. 
“Hoje é um dia importante, 
que marca um longo cami-
nho percorrido, um compro-
misso nosso com a nossa ci-
dade e com as famílias das 
vítimas de acidentes no lo-
cal. Nós temos a certeza de 
que essa ação vai impactar 

diretamente em nossa re-
gião, diminuindo o risco de 
acidentes e preservando vi-
das”, afirma Vottri.

A partir de agora, os 
motoristas que trafegarem 
no local deverão obedecer, 
nos dois sentidos, à veloci-
dade previamente demarca-
da de 40 km/h.

Velocidade máxima da 
via é de 40 km/h

Medidor de velocidade é instalado no 
trevo na PRC-158 de Vitorino

Alunos de Chopinzinho apresentam trabalhos de pesquisa

AssessoriA    

Apresentação aconteceu no último sábado

AssessoriA



Pessoas amigas e conhecidas pode-
rão auxiliá-lo neste dia. A infl uência 
astral é a melhor para fazer novas 
amizades, contatos públicos, pois 
estará com ânimo para falar e in-
fl uenciar favoravelmente os outros.

Muito bom dia para tratar de assun-
tos e negócios relacionados com 
escritos. Lucros pelo esforço pro-
fi ssional e êxito social, também se 
apresentarão. Dê valor ao seu tra-
balho, realizando-o com mais amor 
e carinho.

Período promissor. Seja otimista e 
aproveite as chances que surgirão 
agora. Pleno êxito público. Bom para 
os jogos, sorteios e loterias. Procu-
re tirar o máximo proveito daquilo 
que as pessoas amigas possam lhe       
passar.

Procure não criar nenhum obstá-
culo no que se refi ra ao amor. Pro-
cure ser otimista e os resultados se-
rão satisfatórios ao fi nal deste dia. 
Hoje, o período será bastante favo-
rável para se relacionar com seu par 
amoroso de modo mais íntimo.

Evite, neste dia, questões com vizi-
nhos e a pressa. Os amigos leais o 
ajudarão em qualquer difi culdade 
e conseguirá realizar boa parte de 
seus anseios e desejos. As circuns-
tâncias podem obrigá-lo a certos re-
lacionamentos que não serão muito 
agradáveis.

Dia dos mais propícios para as rela-
ções sociais e pessoais. Os assuntos 
fi nanceiros, porém, deverão ser tra-
tados amanhã, quando suas possi-
bilidades de sucesso serão maiores. 
Bom para viagens. No amor esta 
fase promete muito romantismo.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Os negócios relacionados com o 
cônjuge e com o sexo oposto lhe 
trarão bons lucros. Fase favorável 
ao noivado ou namoro. Controle a 
ansiedade que está por trás de seus 
impulsos, e não se desgaste em 
contrariedades.

Dia dos melhores para o comércio. 
Pode solicitar favores de amigos e 
superiores, em qualquer caso de di-
fi culdades. Fluxo benéfi co para via-
gens, sua saúde e a vida sentimental 
e amorosa. Aproveite o magnetismo 
da posição dos astros para se relacio-
nar mais intimamente com a pessoa 
amada.

Hoje, você poderá progredir bastan-
te, profi ssional e socialmente. Lu-
crará no comércio de livros e mate-
rial de ensino, de um modo geral. As 
boas infl uências dos astros estarão 
enviando vibrações positivas, que 
poderão ser aproveitadas por você 
no campo sentimental.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Este é um ótimo dia, pois tudo in-
dica que obterá êxito, em negó-
cios ou questões ligadas ao co-
mércio de materiais de ensino, de 
um modo geral. Sucesso social e 
amoroso, principalmente. Para os 
solteiros, um grande amor á vista, 
mas deixe os fatos fl uírem.

Você poderá obter lucros com-
pensadores em negócios relacio-
nados com líquidos de um modo 
geral e na aquisição de bens mó-
veis e imóveis. O dia pode vir a ser 
excelente com referência ao plano 
fi nanceiro. Chegou a sua vez de se 
sair vencedor.

Tensão em relação à família, po-
dendo haver atritos e alguma con-
fusão no ambiente doméstico. 
Aproveite a infl uência astral deste 
dia para conhecer o maior número 
possível de pessoas. As amizades 
que fi zer hoje lhe trarão vantagens. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

28°/16°

21°/13°

28°/16°

29°/16°

28°

15°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
José pede que Márcio liberte 

Vespertino da prisão. Márcio pede 
um favor a Cira. Candoca disfarça 
seu incômodo com a obsessão de 
José por Tertulinho. Cira se insinua 
para Márcio. Para agradar Lorena, 
Dagmar aceita celebrar o casamen-
to de Candoca e José em sua igreja. 
Tertulinho negocia com Latifa a bar-
ra de ouro que ganhou de Vesper-
tino. Deodora administra mais re-
médio ao Coronel, sem saber que 
Ismênia alterou o frasco. Jessilaine 
decide ajudar Xaviera. Márcio debo-
cha de Firmino. O Coronel desperta, 
e Catão impede que Deodora des-
cubra. Maruan pede Labibe em ca-
samento. Laura conta a Tertulinho 
que falou com o Sheik Omar.

Travessia
Helô chora por causa do desa-

parecimento de Stenio. Moretti des-
cobre pelo GPS que Oto foi para Vila 
Isabel. Oto diz a Brisa que pensa em 
ter uma casa no Rio para eles mora-
rem. Guida desconfia da rispidez en-
tre Moretti e Oto. Moretti passa pela 
casa de Ciça e Brisa. Marineide avisa 
a Brisa que um carro suspeito pas-
sou várias vezes na rua observando 
a porta da casa da amiga. Ari conta 
a Dante que Guerra pediu ao arqui-
teto que escrevesse um livro sobre 
a história da construtora. Ari e Brisa 
trocam acusações na frente de Dan-
te. Moretti espera Oto sair da casa de 
Brisa e acaba descobrindo o nome 
da namorada do funcionário.

Cara e Coragem
Pat se enfurece com Rebeca 

e a manda embora de sua casa. Re-
gina pergunta a Danilo por que ele 
tem obsessão pela SG. Danilo pede 
para Regina ser sua espiã na side-
rúrgica. Lou tem uma conversa séria 
com Joca. Moa fala para Pat que está 
se lembrando dos momentos juntos 
dos dois. Renan reata com Jéssica. 
Lou elogia Pat como bailarina. Olívia 
questiona Enzo sobre a presença de 
Hugo no espetáculo. Andréa incen-
tiva Hugo a assistir ao espetáculo de 
Enzo na Companhia de dança verti-
cal. Danilo convence Regina a se aliar 
a ele. Dona Lia se preocupa com o es-
tado de Leonardo. Regina enfrenta 
Clarice na SG. 
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PSFG
AUDITORIO
RINICIAL
TATMGRE

VIBROVOA
DRMIARH

POETASIME
PAUSAFIM
OLDOMINO

PLACARCC
ISGVOCE
TARGOEN

BINARIOANT
COMPLETAR

MOSESPOSO

Organi-
zação 

como o
PT 

(?) Maia,
cantor de
"Me Dê
Motivo"

Local
para

armazenar
carnes 

Recinto
com palco
e poltro-

nas

Sucede
ao "Q"

Agito;
sacudo

Consoan-
tes de
"ótimo"

Lugar que
coleta
sangue

Ter uma
(?): discu-
tir a rela-
ção (gíria)

Soltar
a "voz"
(o gato)

Madame
(?), bruxa
de Disney

Interessa-
do roman-
ticamente

Naipe 
simboli-
zado pe-
lo trevo

Jogo com
28 peças 
numera-

das

Forma
carinhosa
de tratar 

a avó

Braço, em
inglês

O sistema
numérico 

dos compu-
tadores (pl.)

Períodos
de 12
meses

O homem
que se
casou

Atingir
uma idade 
Pedra de 

amolar (pl.)

Resultado
do jogo
Ícaro

Silva, ator

Que está 
no começo
O 1o carro
alegórico

Antigo
(abrev.)

Escola Pú-
blica (sigla)

Vitamina
antigripal
Trechos
do filme

Criatura co-
mo a Fiona
Divisão de
um balé

O "vc", no
e-mail

Meta no 
futebol (pl.)

Aqueles
que fazem

versos

Grêmio
(red.)

Siga em
frente

Viaja de
avião
(fig.) 

Porção que
se bebe
Sereia

brasileira

Febre, mal-estar e
espirros (Med.)

501, em algarismos
romanos

Instituto mi-
litar (sigla)
Estação
de rádio

3/arm — mos. 5/vibro. 6/placar. 7/binário.



Programa de intervenção diminui bullying
flori antonio tasca foto do dia
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Não tinha teto, não ti-
nha nada. No caso da econo-
mia, foi mais ou menos assim 
que aconteceu. O tal “Teto 
de Gastos” foi criado pelo ex-
-Ministro da Fazenda, Hen-
rique Meirelles, e instituído 
pelo governo Temer. A ideia 
era que, pelas próximas duas 
décadas, o país não poderia 
gastar mais do que em 2016, 
podendo haver a revisão des-
ses valores somente após os 
primeiros 10 anos. Só que 
o problema das regras mui-
to restritivas é que a vida é 
cheia de imprevistos e, as-
sim como no poema de Viní-
cius de Moraes, essa lei “era 
feita com muito esmero, na 
rua dos bobos, número zero”. 
Embora o controle das con-
tas seja fundamental, como 
a população aumenta cons-
tantemente, limitar os gas-
tos dessa forma obriga o Es-
tado a encolher para caber 
no orçamento. É como fa-
zer um adolescente continu-
ar usando sapatos do mesmo 
número de quando era crian-

ça. Então, eis a realidade: o 
“Teto de Gastos” é um cami-
nho onde o único horizonte é 
o Estado Mínimo, e sem pas-
sar pelo desgaste público so-
bre privatizações. Genialida-
de política, típica de Michel 
Temer.

De qualquer forma, a 
lei visou dar ao país um ca-
minho previsível, sem idas 
e vindas geradas pelas mu-
danças de governo. Porém, 
ela é muito rígida para du-
rar décadas sem alterações, 
e hoje está aí sem muito res-
peito de ninguém. Tudo o 
que passa do limite se resol-
ve na base da gambiarra, por 
meio de Proposta de Emen-
da à Constituição, como a 
“PEC das Bondades”, no go-
verno Bolsonaro. Por isso, o 
novo governo tenta mudar 
essa perspectiva: partindo 
do princípio de que o lucro é 
originado por investimento, 
o Estado passaria a ter limite 
apenas para a dívida. Enfim, 
é o que resta ao “Teto de Gas-
tos”, que depois da pandemia 

está muito mais para “teto de 
vidro”. Todo furado. E nes-
te momento de debate so-
bre como manter o equilíbrio 
das contas públicas, os no-
bres deputados federais e se-
nadores tentam aumentar os 
próprios salários, passando 
de R$ 33,7 mil para R$ 36,8 
mil. As eleições já passaram, 
né? É nessas horas que mui-
ta gente olha para céu e torce 
para ser levado por uma nave 
espacial.

 
A guerra dos mundos
Para provar que a Copa 

é realmente do mundo, hou-
ve confronto entre torcedo-
res do Brasil e da Argentina... 
na Índia! Enquanto os in-
dianos trocam sopapos, por 
aqui, muita gente com uni-
forme da seleção não está 
nem aí para futebol. Assim 
como o “Patriota do Cami-
nhão”, milhares seguem à es-
pera de um milagre, mas o 
tempo vai passando e a pa-
ciência também. Motivados 
pelas luzes avistadas por pi-

lotos de avião no Rio Grande 
do Sul, manifestantes de Por-
to Alegre colocaram celula-
res sobre suas cabeças, usan-
do as mãos para emitir sinais 
para o céu. O vídeo viralizou 
e vem sendo chamado de “pe-
dido de intervenção alieníge-
na”, o que não há como com-
provar. Mas se não for isso, o 
que seria? Um tratamento ex-
perimental contra a calvície?

Como ser brasileiro é vi-
ver com emoção, o partido 
de Bolsonaro pediu a anula-
ção de 250 mil urnas eletrô-
nicas, o que mudaria o resul-
tado das eleições! Isso, na 
mesma semana em que um 
menino ligou pedindo comi-
da para a Polícia Militar de 
Sete Lagoas, Minas Gerais, 
enquanto professores de 
Campo Grande, Mato Grosso 
do Sul, souberam que vão fi-
car sem reajuste salarial, em-
bora deputados e senadores 
tentem aumento para os seus 
próprios salários. Ah, e hou-
ve também o caso do padre 
assassinado dentro de sua 

paróquia, em Guaíra, Para-
ná. Enfim, é muita confusão. 
Para quem acredita, deve ser 
por essas e outras que os ex-
traterrestes vêm aqui brin-
car com os aviões, fazer de-
senhos em lavouras e, de vez 
em quando, construir pirâmi-

des. Só que depois de tudo 
isso, eles vão embora. E sem 
falar com ninguém. Por que 
será, né?

Professor e comunicador

Relativamente ao bullying, um dos grandes problemas 
que tanto as vítimas como os agressores apresentam são as 
dificuldades de relacionamento e de habilidades sociais que 
fomentem a empatia, a escuta e a correta expressão das emo-
ções. Pensando nisso, as pesquisadoras Yolanda Ferreira e 
Paula Muñoz Reyes Benitez promoveram em uma escola um 
Programa de Intervenção de Habilidades Sociais para reduzir 
os níveis de bullying estudantil. Os resultados foram publica-
dos em 2011 na revista “Ajayu Órgano de Difusión Científica 
del departamento de Psicologia”, da Universidad Católica Bo-
liviana de San Pablo.

Uma vez constatado que havia realmente ocorrências de 
bullying na escola analisada, o que se dava, sobretudo, pelos 
atos de rir dos companheiros, insultá-los, rechaçá-los e deles 
falar mal, foi desenvolvido um programa de intervenção na 
aprendizagem de habilidades sociais, como meio de solucionar 
os conflitos em sala de aula e diminuir as agressões. Os resulta-
dos demonstraram a eficácia do programa em seus objetivos.

Destinado tanto a vítimas e agressores como a testemu-
nhas, o programa considerava habilidades sociais como aque-
las que servem para organizar cognições e condutas em um 
curso integrado de ação dirigido para metas interpessoais ou 
sociais que sejam culturalmente aceitas. Essas habilidades são 
desenvolvidas por meio do autodomínio e da empatia. Foram 
realizados trabalhos com os alunos sobre temas como a ami-
zade e as relações interpessoais, os conflitos existentes e os ti-
pos de soluções que eles adotam. 

Os alunos tiveram oportunidade de refletir sobre a ex-
pressão e a compreensão dos seus próprios sentimentos, as-
sim como puderam analisar o conceito de discriminação, ven-
do novas formas de responder aos problemas. Foi destacada 
a importância das diferenças entre as pessoas. Para controlar 
a impulsividade, foram apresentadas opções de soluções as-
sertivas para os conflitos entre alunos. Trabalhou-se, ainda, a 
empatia e as diferenças entre homens e mulheres, assim como 
meios de se conviver melhor. Os alunos tiveram ainda a opor-
tunidade de conhecer outros meios de expressar sentimentos, 
como a arte, e viram a importância de se falar coisas boas a 

respeito dos seus colegas de classe.
O que se observou com essas iniciativas foi que as con-

dutas dos alunos mudaram e que houve uma clara e tangível 
diminuição das agressões. O programa permitiu aos alunos 
construir um novo sistema de pensamentos e atitudes, desen-
volvendo uma nova visão que resulta na modificação de emo-
ções, crenças e, sobretudo, condutas. A teoria, muitas vezes, 
leva à prática, de maneira que, em algum momento, os alunos 
passam a agir de acordo com aquilo que é repetido em sala. E, 
dessa maneira, as agressões diminuem. 

Talvez a percepção que os alunos têm uns dos outros leve 
mais tempo para mudar. Isto é, um aluno considerado agres-
sor pode continuar sendo visto como agressor mesmo que o 
programa de intervenção seja realizado. Mas, à medida que 
suas condutas agressivas mudam, certamente também muda-
rá a imagem com que são vistos. Ao procurar refletir com as 
crianças sobre o bullying, percebe-se que elas mesmas, aos 
poucos, passam a entender o que deveriam ou não fazer e 
como deveriam agir em determinadas situações. 

Os autores destacaram que o problema do bullying é um 
assunto de todos e requer um esforço concentrado também 
de pais, escolas, do aparato jurídico e da comunidade em ge-
ral. Como as habilidades sociais são aprendidas, recomenda-
-se que a escola dedique um espaço a ensiná-las desde o pri-
meiro ano, a fim de melhor prevenir e combater o bullying. 

Não se trata de apenas modificar os aspectos disfuncionais, 
mas de incorporar, desde o começo, um programa que reforce 
as atividades e comportamentos que promovam um sentido 
de adaptação adequado ao ambiente, assim como um sistema 
de controle de disciplina justo, coerente e conhecido pelos alu-
nos e adultos. Iniciativas como a desse programa evidenciam 
que é possível, sim, enfrentar o bullying em ambiente escolar.

Educador, filósofo e Jurista. Diretor do instituto flamma 
– Educação corporativa. Doutor em Direito das relações 
sociais pela Universidade federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Era uma casa muito engraçada
fernando ringel

Em ritmo de Copa do Mundo

RodinEi SantoS/PMPB
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PM cumpre seis 
mandados de prisão 

A Polícia Militar realizou 
uma operação quarta-feira, 
em Santo Antônio do Sudoes-
te, para cumprir seis manda-
dos de prisão expedidos pela 
comarca local. Durante as bus-
cas, os policiais prenderam um 
rapaz, de 28 anos, acusado de 
embriaguez ao volante e resi-
dência à prisão; um homem, 
de 48 anos, por estupro de vul-
nerável; um jovem, de 21 anos, 
que tinha mandado em aber-
to por furto e tráfico de drogas 
e outros dois homens, um de 
31 anos e outro de 37, ambos 
acusados de furto. Também foi 
cumprido um mandado de pri-
são contra uma mulher, de 38 
anos, por roubo. Os cinco ho-
mens e a mulher foram enca-
minhados à Delegacia da Polí-
cia Civil e estão à disposição da 
Justiça. 

Maconha em ônibus
Durante patrulhamento 

quarta-feira à noite, em Cas-
cavel, policiais do Batalhão de 
Polícia de Fronteira (BPFron) 
abordaram um ônibus de 
transporte interestadual. No 
bagageiro do ônibus foi en-
contrada uma bagagem com 
tabletes de maconha, totali-
zando 13 kg da droga. O pas-
sageiro proprietário da mala, 
um menor de 16 anos, foi apre-
endido e encaminhado com a 
droga para a Delegacia da Polí-
cia Civil de Cascavel para as de-
vidas providências.

Recuperação de 
veículo

A Polícia Militar foi infor-
mada, quarta-feira, que um ho-
mem estava tentando vender 
um Gol, em Palmas, mas como 
não obteve sucesso na venda, 
teria retirado a bateria do veí-
culo e fugido do local. Os poli-
ciais localizaram o carro e cons-
tataram que tinha alerta de 
furto ocorrido no último dia 12, 
em General Carneiro. O Gol foi 
conduzido à Delegacia da Polí-
cia Civil, onde seria devolvido 
para o seu proprietário.

PRF apreende skunk
Um rapaz, de 19 anos, foi 

preso pela Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), quinta-feira (24), 
na BR-277, em São Miguel do 
Iguaçu (PR). O carro em que ele 
viajava estava lotado de skunk.  
Os policiais realizavam ronda 
na BR-277, no início da manhã, 
quando perceberam um auto-
móvel transitando em alta ve-
locidade e aparentemente pe-
sado. O veículo foi abordado e 
dentro dele haviam 180 paco-
tes de skunk, cerca de 100 qui-
los da droga. O porta-malas es-
tava lotado de skunk e ainda 
haviam pacotes nos bancos e 
no chão do carro. O motorista 
foi preso e disse que pegou a 
droga em Foz do Iguaçu para 
entregar em Curitiba. Ele foi 
conduzido com os produtos e 
o veículo para a Polícia Civil.

A Polícia Militar do Paraná 
(PMPR) promoveu, nesta semana, 
o 1º Simpósio Latino-Americano 
de Inteligência. O evento aconteceu 
em Foz do Iguaçu e contou com re-
presentantes dos setores de inteli-
gência das forças de segurança do 
Brasil, Argentina, Peru, Paraguai e 
Colômbia, além de convidados das 
forças de segurança dos Estados 
Unidos.

O simpósio, organizado pela 
Diretoria de Inteligência da PMPR, 
teve como tema o papel da inteli-
gência no combate ao crime orga-

nizado e à criminalidade na região 
de fronteira. Foz do Iguaçu foi esco-
lhida como sede por ser uma cidade 
que faz fronteira com outros dois 
países da América Latina, a Argen-
tina e o Paraguai. Outro fator que 
contribuiu na escolha foi a o traba-
lho do Batalhão de Polícia de Fron-
teira (BPFron) na região.

O comandante-geral da PM, 
coronel Hudson Leôncio Teixeira, 
destacou a atuação dos policiais 
na fronteira do Paraná, combaten-
do a criminalidade já na entrada do 
País. Segundo ele, o simpósio é re-

sultado da integração diplomáti-
ca que há com os países vizinhos 
para a realização de ações de segu-
rança. “Aproveitamos este momen-
to também para reconhecer a atua-
ção de nossos policiais na fronteira, 
onde desempenham um trabalho 
primordial na apreensão de arma-
mentos e drogas, evitando que che-
guem a outros estados brasileiros”, 
afirmou.

 “É um encontro que comemora 
o primeiro ano da Diretoria de In-
teligência da Polícia Militar e reú-
ne as forças de segurança que pos-

suem atuação direta nas fronteiras, 
possibilitando a troca de informa-
ções e experiências que vão melho-
rar nossa atuação contra a crimina-
lidade aqui no Paraná”, ressaltou o 
chefe da Diretoria de Inteligência 
da PM, coronel Wagner Lúcio dos 
Santos.

Além da PMPR e de represen-
tantes internacionais, participa-
ram do evento integrantes da Po-
lícia Civil do Paraná, do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública, do 
Tribunal de Justiça do Paraná e do 
Ministério Público do Paraná. (AEN)

A Polícia Militar apreendeu 
quarta-feira, por volta das 18h40, 
em Barracão, um Gol, que estava 
carregado com 58 caixas de vinho 
argentino, totalizando 266 garrafas. 
O veículo era conduzido por um ado-
lescente, de 17 anos, que tentou fu-
gir, mas durante o acompanhamen-
to tático acatou a ordem de parada.

De acordo com a Polícia Mili-
tar, estavam realizando patrulha-
mento pela avenida Arnaldo Busa-
to, em Barracão, quando avistaram 
um Gol, que estava totalmente re-
baixado e desconfiaram que esta-
va carregado com produtos contra-
bandeados. Os policiais deram voz 
de abordagem, mas o condutor não 
acatou e na fuga avançou preferen-
cias, colocando pedestres em ris-
co. Após os alguns quilômetros de 

acompanhamento tático, o rapaz 
acatou a ordem de parada e a equi-
pe policial constatou que o veículo 
estava carregado com 58 caixas de 
vinho contrabandeado da Argenti-
na, totalizando 266 garrafas.

O adolescente foi entregue para 
a sua mãe, mas deverá responder 
por direção perigosa. Já o veículo e 
o vinho foram encaminhados à Dele-
gacia da Receita Federal de Dionísio 
Cerqueira (SC). A Polícia Militar tam-
bém apreendeu quarta-feira na rua 
São Paulo, em Barracão, um Prisma, 
carregado com 12 caixas de vinho 
argentino, totalizando 48 garrafas. 
Dois homens e uma mulher, que es-
tavam no veículo, foram identifica-
dos. O vinho, sem o desembaraço 
aduaneiro, foi entregue na Delega-
cia da Receita Federal. (AB)

Uma ação integrada entre a 
Polícia Federal e policiais do Canil 
do Batalhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron) resultou na apreensão de 
2.540kg de maconha, quinta-fei-
ra (24), na zona rural de Nova Au-
rora, oeste do Paraná. Quatro pes-
soas foram presas durante a ação  
policial.

Conforme nota divulgada pela 
Polícia Federal, as equipes po-
liciais estavam acompanhando 
a movimentação de veículos na 
zona rural de Nova Aurora, quan-
do perceberam que os suspeitos 
realizavam o transbordo de carga 
entre camionetes e uma carreta-
-tanque. Durante o procedimento 
de aproximação, os policiais de-
ram voz de abordagem, momen-

to em que os suspeitos reagiram 
com disparos de arma de fogo e 
fugiram por um matagal. Com au-
xílio dos cães farejadores, a equi-
pe conseguiu efetuar a captu-
ra de quatro pessoas e localizar 
outra parte do carregamento. Ao 
todo foram apreendidos 2.540kg 
de maconha e três veículos, sen-
do uma carreta-tanque e duas            
camionetes.

A ocorrência foi apresentada 
na Delegacia da Polícia Federal em 
Guaíra. Os presos foram autuados 
em flagrante delito pelo crime de 
tráfico internacional de drogas. Eles 
seriam encaminhados ao Departa-
mento Penitenciário Nacional e per-
manecerão à disposição da Justiça 
Federal. (AB com assessoria)

PF e BPFron apreendem mais de 2,5 
toneladas de maconha no Paraná

Os suspeitos 
estavam 
realizando o 
transbordo da 
carga entre 
camionetes e uma 
carreta-tanque 

simpósio debate  papel da inteligência no combate ao crime

Adolescente é detido com veículo carregado com vinho

O menor estava transportando 266 garrafas de vinho

Divulgação

O Disque-Denúncias 181 re-
cebeu informações anônimas nes-
ta semana sobre desmatamento em 
uma área de preservação ambien-
tal no município de Catanduvas, no 
centro-sul do Paraná. O Batalhão de 
Polícia Ambiental (BPAmb) foi acio-
nado e localizou mais de 11,79 hec-
tares de área destruída, o que resul-
tou em multa ao responsável pelo 

desmatamento da mata nativa.
Ao chegar no local da denún-

cia, o BPAmb encontrou um tra-
tor de esteiras e uma máquina 
carregadeira utilizada para retira-
da de árvores da mata. Segundo a 
polícia, a área desmatada totaliza 
11,79 hectares e parte do material 
lenhoso extraído ilegalmente foi 
enterrado, a fim de dificultar a fis-

calização. O proprietário foi identi-
ficado, autuado pelo AIA (Auto de 
Infração Ambiental) em R$ 84 mil 
e encaminhado à autoridade com-
petente para demais medidas le-
gais cabíveis.

 Diversas operações ainda 
ocorrem neste mês de novembro 
sob comando do Batalhão de Po-
lícia Ambiental, integradas com o 

Disque-denúncia 181, realizando 
ciclos de fiscalizações de manei-
ra constante em diferentes regiões 
do Estado. O contato com as forças 
policiais pode ser feito via telefo-
ne 181, de forma gratuita, ou atra-
vés da internet. Tanto pelo telefo-
ne quanto pela internet, é possível 
manter o anonimato, pois não é ne-
cessário se identificar. (AEN)

Batalhão Ambiental  localiza desmatamento no Estado 
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Jogo do Pato 
Futsal é adiado 
para domingo

A partida Pato Futsal x Santa Helena, pela semifinal 
da Copa Paraná, foi adiada para domingo (27), às 18h, 
no Ginásio Dolivar Lavarda, em Pato Branco. A princípio 
o jogo seria disputado nesta sexta-feira, mas foi transfe-
rido por conta do falecimento do empresário Cláudio Pe-
trycoski. 

Com a derrota no jogo de ida, em Santa Helena, por 5 
a 2, a equipe pato-branquense precisa da vitória no tem-
po normal para levar a disputa à prorrogação. No tempo 
extra, quem vencer fica com a vaga e em caso de empate 
o classificado será definido nos pênaltis.

O técnico Sérgio Lacerda está preparando a equipe 
para o jogo decisivo contra Santa Helena. O apoio da tor-
cida será importante para a equipe na busca pela classifi-
cação. Os ingressos antecipados custam R$ 40,00 (intei-
ra) e R$ 20,00 (meia-entrada) e podem ser adquiridos no 
Café da Praça e na Barbearia Vila Nova. 

O vencedor de Pato Futsal e Santa Helena vai enfren-
tar na decisão quem passar do confronto entre Operário 
Laranjeiras e Campo Mourão. A decisão será em jogo úni-
co no dia 3 de dezembro, na Arena Albertina Salmon, em 
Paranaguá. (Assessoria)

Uruguai 
empata com 
a Coreia do Sul

A Copa do Mundo do Catar presenciou o quarto em-
pate sem gols desta primeira rodada. Na quinta-feira 
(24), Uruguai e Coreia do Sul não saíram do 0 a 0 no Es-
tádio Cidade da Educação, em Doha.

Apesar da imposição sul-coreana na posse de bola e 
no volume ofensivo nos primeiros minutos, foi o Uruguai 
quem mais assustou na etapa inicial. Aos 18 minutos, o 
meia Federico Valverde foi lançado na área, girou e chu-
tou por cima. Três minutos depois, Facundo Pellistri cru-
zou pela direita, à meia altura, mas o também atacante 
Darwin Núñez não chegou a tempo de finalizar. A Coreia 
do Sul, enfim, conseguiu responder aos 33 minutos, com 
Hwang Ui-Jo. O atacante concluiu, livre, próximo à mar-
ca do pênalti, um cruzamento rasteiro, pela direita, do la-
teral Kim Moon-Hwan, mas o chute foi por cima do gol. 

O cenário do primeiro tempo se repetiu na volta do 
intervalo, com os sul-coreanos trocando passes no cam-
po ofensivo e o Uruguai mais incisivo. Aos 17 minutos, 
Godín lançou Núnez na esquerda em contra-ataque. Ele 
poderia entrar na área e finalizar, mas preferiu levar a 
bola até a linha de fundo e cruzar rasteiro, sendo bloque-
ado por Kim Seung-Gyu.

Uruguaios e sul-coreanos voltam a campo na segun-
da-feira (28). Às 10h, novamente no Cidade da Educação, 
os Tigres Asiáticos enfrentam Gana. Às 16h, a Celeste 
Olímpica encara Portugal no Estádio de Lusail, reeditan-
do o confronto pelas oitavas de final da Copa passada. 
(Agência Brasil)

Contando com o brilho 
de Cristiano Ronaldo, Por-
tugal superou Gana por 3 
a 2, na tarde de quinta-fei-
ra (24), e assumiu a lide-
rança do Grupo H da Copa 
do Mundo, no qual Coreia 
do Sul e Uruguai aparecem 
na segunda posição após 
empatarem sem gols.

No papel, Portugal tem 
um timaço. Na realidade, 
o técnico Fernando Santos 
(campeão da Euro 2016 e 
da Liga Europa 2019) pa-
rece ainda não conseguir 
extrair o melhor de cada 
um. Por isso, tanta dificul-
dade em uma partida em 
que o time teve mais pos-
se de bola, criou os melho-
res lances. Aos 30 minutos, 
Cristiano Ronaldo rece-
beu na frente, o zagueiro 
de Gana desabou e o árbi-

tro marroquino, naturaliza-
do norte-americano, mar-
cou empurrão. O camisa 
7 ignorou o apito e ainda 
completou para as redes, 
mas o jogo estava parado. 
De certa forma, a tônica do 
jogo mostrava Gana acua-
da, sem opções de saída de 
bola e até confortável em 
ficar se defendendo.

No segundo tempo, 
Gana conseguiu se soltar. 
Aos 9 minutos, num con-
tra-ataque muito rápido, 
Kudus arriscou rasteiro de 
fora da área e a bola pas-
sou rente à trave do golei-
ro Diogo Costa. Aos 17 mi-
nutos, Cristiano Ronaldo, 
cobrou pênalti e fez 1 a 0. 
Com este gol, o português 
se tornou o primeiro joga-
dor da história a marcar ao 
menos uma vez em cinco 

Copas diferentes. Porém, 
a resposta não tardou. Aos 
27 minutos, Kudus cruzou 
rasteiro e André Ayew em-
patou, 1 a 1. Aos 32 mi-
nutos, os portugueses re-
cuperam a bola e tocaram 
para o garoto João Félix, 
que fez 2 a 1. Gana perdeu 
totalmente a concentra-
ção. Os portugueses rou-
baram a bola e Rafael Leão 
ampliou a vantagem, 3 a 1. 
Aos 43 minutos, os africa-
nos voltaram a pressionar 
e Bukari testou livre e di-
minuiu, 3 a 2. 

Os lusos venceram no 
sufoco, mas jogaram toda 
a pressão na segunda roda-
da para o Uruguai, adversá-
rio da próxima segunda-fei-
ra (28). No mesmo dia, Gana 
entrará em campo contra 
a Coreia do Sul precisan-

do vencer a qualquer custo. 
(Agência Brasil)

portugal supera Gana por 3 a 2

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O 11º Campeonato 
Pan-Americano de Kickbo-
xing foi disputado de 16 a 
20 deste mês, em Cascavel. 
A competição reuniu mais 
de 1.000 atletas de 19 pa-
íses. Pato Branco foi repre-
sentado por dois lutadores 
da Associação de Artes Mar-
ciais Frajola/Ponto 1 Fight, 
que conquistaram duas me-
dalhas, uma de ouro e outra 
de bronze.

Marcelo Mainers sagrou-
-se campeão do Pan-Ameri-
cano na categoria mais de 
91kg. Ele foi um dos desta-
ques da competição, conquis-

tando medalha de ouro para 
o Brasil. Já Alessandro Fur-
toso (Frajola) lutou na cate-
goria até 79kg. Frajola tinha 
sido destaque em edições an-
teriores da competição, com 
ouro e prata, mas nesta edi-
ção mudou de categoria e ga-
nhou a medalha de bronze 
para o Brasil.

Os atletas pato-bran-
quenses destacaram o ní-
vel elevadíssimo de todos 
os competidores. “Os me-
lhores atletas das Américas 
estavam presentes.  É feita 
uma triagem de atletas du-
rante o ano todo em eventos 
estaduais e nacionais, clas-
sificando os campeões para 
disputar o Pan-Americano, 

que neste ano foi o maior da 
história”, destacou Frajola.

Os atletas Frajola e Mar-
celo agradecem todos os pa-
trocinadores e as pessoas 
que ajudaram para que eles 

pudessem disputar o Pan-
-Americano. As competições 
encerraram neste ano, mas 
os atletas seguem os treinos 
e a meta para o próximo ano 
é disputar o Mundial.

pato-branquenses trazem medalhas do Pan-Americano 
de Kickboxing

Divulgação

Frajola e Marcelo com as medalhas e troféus conquistados 
em Cascavel

A Seleção Brasileira es-
treou ontem (24) na Copa 
do Mundo Fifa Catar 2022. 
Diante da Sérvia, no Estádio 
Nacional de Lusai, o Brasil 
venceu por 2 a 0. Em jogo 
coletivo, o time comandado 
por Tite pressionou os sér-
vios a primeira vitória na 
competição. Richarlison foi 
o responsável por balançar 
as redes do adversário com 
direito a gol de voleio. 

Com o resultado, o Bra-
sil é líder no Grupo G com 
três pontos e dois gols de 
saldo, seguido da Suíça com 
os mesmo três pontos, mas 
um de saldo. Na sequência, 
Camarões e Sérvia. Na pró-
xima rodada, a Seleção Bra-
sileira enfrenta os suíços na 
segunda-feira (28), às 13h, 
no Estádio 974, em Doha. 

O Brasil começou o pri-
meiro tempo dominando a 
posse de bola e controlan-

do o jogo. Com uma marca-
ção forte, a Sérvia parou a 
Canarinho muitas vezes na 
falta. Vinicius Júnior e Ra-
phinha criaram as melhores 
chances de abrir o placar 
no primeiro tempo. Marqui-
nhos viu Vini Jr. livre, mas 
de novo, Vanja Milinkovic-
-Savic apareceu para salvar 
a Sérvia. Se a defesa da Sér-
via teve muito trabalho na 
etapa inicial, o setor defen-
sivo do Brasil não foi muito 
exigido no primeiro tempo. 

O Brasil começou o se-
gundo tempo mantendo a 
intensidade, e o gol pare-
cia apenas questão de tem-
po. Aos 14 minutos, foi a 
vez de Alex Sandro chutar 
de fora da área, mas a bola 
ficou na trave. Aos 16 minu-
tos, Richarlison abriu o pla-
car em jogada que começou 
nos pés de Neymar. O cami-
sa 10 limpou a marcação na 

área, Vinicius Jr ficou com a 
sobra e finalizou, o goleiro 
rebateu e coube ao camisa 9 
finalizar no gol. Richarlison 
também foi o autor do se-
gundo gol. De voleio, ele fez 
um golaço e fechou o placa-
ra para o Brasil na estreia 
da Copa do Mundo. A me-
lhor chance da Sérvia veio 
em cobrança de escanteio. 

Sergej Milinkovic-Savic ca-
beceou com perigo em dire-
ção ao gol, mas Marquinhos 
tirou o perigo. Com a vanta-
gem no marcador, o técni-
co Tite provou algumas mu-
danças na equipe. O Brasil 
seguiu pressionando a defe-
sa sérvia com boas chances 
e por muito pouco, o tercei-
ro gol não veio. (CBF)

Brasil estreia com vitória na Copa
 lucas FigueireDo/cBF

Richarlison fez os dois gols da vitória do Brasil sobre a Sérvia
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